












Il Sabato delle Idee, incontro su "Il porto: la fabbrica
di Napoli"

Sabato 17 dicembre 2016, ore 10 Il Sabato
delle Idee, incontro su "Il porto: la fabbrica di
Napoli" Napoli, Basilica di San Giovanni
Magg io re  Par tec ipano  P ie t ro  Sp i r i t o ,
presidente dell' AutoritÃ Portuale Mar Tirreno
Centrale Luigi Vinci, presidente dell' Ordine
degli Ingegneri di Napoli Lucio D' Alessandro,
rettore dell' universitÃ Suor Orsola Benincasa
Marco Salvatore, fondatore de "Il Sabato delle
Idee" Massimo Mi lone, diret tore di  Rai
Vaticano Amedeo Lepore, assessore regionale
alle AttivitÃ Produttive Ambrogio Prezioso,
presidente dell' Unione Industriali di Napoli
Ivano Russo, dirigente del Gabinetto del
ministero delle Infrastrutture e dei Trasporti
Guendalina Salimei, docente di progettazione
architettonica dell' universitÃ La Sapienza di
Roma Gianpiero Str isc iugl io ,  d i ret tore
commerciale della rete Rfi Mario Mattioli,
armatore Dino Pesole, giornalista del Sole 24
Ore Luogo: Basilica di San Giovanni Maggiore
CittÃ : Napoli Partenza da: Percorso  Mostra
tracciato Mostra street view.
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"Colmata, un mese per decidere"
Il nuovo presidente del porto, Spirito: "Aspetto un aggiornamento sulle quantità da
rimuovere e valuterò cosa fare sulla darsena petroli". Il primo obiettivo: fornire entro il 5
febbraio il piano operativo a Delrio

TIZIANA COZZI DICE: «Entro il 15 gennaio ho
chiesto a Invitalia e alla stazione Anton Dohrn
un aggiornamento sulle quantità da rimuovere
della colmata di Bagnoli. Dai risultati dello
studio potremo capire dove destinarle. La
darsena petroli può essere una possibilità ma
è piena di att ivi tà da delocalizzare. Nei
prossimi giorni incontrerò Q8, Eni, i gasieri che
nella darsena ci lavorano.
Non possiamo fare le valigie senza sapere
dove andare».
Il presidente del porto Pietro Spirito entro il 5
febbraio presenterà il piano operativo al
ministro Graziano Delrio.
«Passerò le vacanze di Natale a studiare
centinaia di  fascicol i  che ogni giorno si
accumulano sulla mia scrivania».

Presidente Spirito, quali sono i tempi per
la nomina del comitato di gestione?
«Ho incontrato il Demanio marittimo, il sindaco
di Napoli e oggi il presidente della Regione,
subito dopo incontrerò il sindaco di Salerno.
Gli ho chiesto di ottenere le designazioni prima
di Natale. Il comitato di gestione deve essere
operativo entro la prima metà del 2017.
Nomineremo subito il segretario dell' Autorità
portuale che dovrà collaborare con me.
Non vorrei portare bozze del piano operativo all' ultimo momento. Vorrei elaborarle in comitato ».

E il dragaggio a che punto è?
«Abbiamo ricevuto 23 manifestazioni di interesse, si sta completando la valutazione, poi si procederà
all' invito formale per le offerte».

Si è dato un tempo per calcolare un primo bilancio?
«Non si può fare un ragionamento unico. Ci sono tanti temi diversi da affrontare. Dipende dagli
investimenti, dall' atteggiamento degli operatori.
No, non l' ho calcolato, è troppo presto».

Quale rapporto avrà con gli altri porti?
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«Lavoreremo per un piano operativo di sistema che integri Napoli, Salerno e Castellammare, in una
logica di pianificazione e specializzazione tra porti. Castellammare deve valorizzare l' identità
cantieristica. Salerno ha un periodo di autonomia. Ma vale la riforma che punta all' integrazione».
Ma a Salerno ci sono state tante polemiche sull' accorpamento con Napoli «Per la verità, non le capisco.
Salerno ha da guadagnare più di Napoli con l' integrazione. Ha una retroportualità tutta da conseguire,
Napoli ce l' ha naturalmente ma si deve costruire. Ora abbiamo lavorato con la Regione per le
agevolazioni delle zone economiche speciali per la defiscalizzazione e le zone franche dei porti.
Ho lavorato per Napoli e per Salerno, allo stesso modo. Partirà una sperimentazione anche qui».

Qual è la sfida più grande?
«I retroporti. Ne esistono due, Marcianise e Nola. Due grandi interporti che finora hanno lavorato più in
una logica di competizione interna che esterna. È assurdo che non ci siano collegamenti ferroviari tra
porto di Napoli e Marcianise e Nola. È la prima cosa su cui voglio intervenire. Dagli interporti devono
partire i treni. Interpellerò Trenitalia e tutte le imprese si devono mettere in gioco. Basta con l' asfissia
dei porti, la competizione bisogna stimolarla per migliorare l' efficienza ».

Gli operatori sono d' accordo con il suo concetto di competizione? Come placherà i conflitti
interni?
«Ci sono due partite da giocare: quella della carta bollata e quello dello sviluppo del traffico portuale».

Ci sono riorganizzazioni in vista per il personale amministrativo?
«Siamo tutti in prova per i prossimi due mesi. Ci misureremo sulle competenze non tollererò i conflitti.
La mia porta è sempre aperta ma se decideremo, chi non rispetta le regole si autoesclude, esce fuori
dalle istituzioni».

Sono previsti bandi per nuove assunzioni?
«Ci saranno graduali ricambi, a gennaio i primi bandi per l' area tecnica. Poi altri, per l' area
amministrativa. Faremo anche stage con gli studenti delle università».

È d' accordo sul concetto di porto aperto alla città?
Quindi dice sì ad un nuovo waterfront del Beverello?
«Sì ma dobbiamo decidere entro il 2017 per poi partire nei prossimi 2 anni. Il tema è antico, devo
valutare ancora.
Così come entro il 2017 serve una risposta definitiva ai servizi di accoglienza passeggeri su cui anche
gli armatori vogliono intervenire».
©RIPRODUZIONE RISERVATA "Prima di Natale le designazioni del comitato di gestione operativo
entro il 2017" "Stiamo esaminando 23 manifestazioni di interesse per il dragaggio"

TIZIANA COZZI
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L' agenda

Confronto al Sabato delle Idee

«Il Porto, la fabbrica di Napoli» è il tema del
confronto promosso dal Sabato delle Idee in
collaborazione con Unione industriali e l'
Ordine degli ingegneri, appuntamento sabato
alle 10 presso la Basilica di San Giovanni
Maggiore.
Interverranno tra gli altri l' assessore regionale
alle Attività produttive Amedeo Lepore, il
presidente dell' Unione industriali Ambrogio
Prezioso,  i l  d ir igente del Gabinetto del
Ministero delle Infrastrutture e dei Trasporti
Ivano Russo, l' architetto Guendalina Salimei e
il presidente del Porto Pietro Spirito.

PIETRO SPIRITO
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Il retroscena

Salerno, il nodo accorpamento sulla moratoria
decide il premier
Palazzo Chigi insiste per 18 mesi: ipotesi commissario

Sarà  i l  pres idente del  Consig l io  Paolo
Gentiloni e dover decidere sulla moratoria
chiesta dalla Regione per il porto di Salerno.
Matteo Renzi non ha fatto in tempo a guardare
il dossier preparato dal ministro Graziano
Delrio e ha lasciato l' intero fascicolo sul tavolo
a disposizione del nuovo inquilino di palazzo
Chigi.  La continuità su questa materia,
comunque, è garantita proprio dalla presenza
di Delrio alle Infrastrutture e tutto lascia
credere che, non appena accantonati gli affari
urgenti di questi giorni, Gentiloni accoglierà la
proposta formulata dal suo ministro.
Già, ma qual è questa proposta? I dati certi
sono solo due, il primo è che il presidente
della Regione Vincenzo De Luca ha chiesto il
massimo, 36 mesi di moratoria, prima che il
porto di Salerno entri a pieno titolo nell '
Autorità di sistema portuale del Tirreno
centrale.
Di certo si sa anche che Delrio non gradisce
tempi così lunghi per la messa a regime della
riforma dei porti  per cui avrebbe ridotto
drasticamente la proposta della Regione. Sullo
sfondo ci sono i lavori da completare nel porto
di Salerno, che poi, in definitiva, costituiscono
il vero oggetto della richiesta di moratoria.
Lavori incardinati durante la presidenza di
Andrea Annunziata e che ora Delrio vorrebbe
vedere ultimati al più presto.
In questa direzione bisogna cercare anche la soluzione individuata dal ministero per una governance
transitoria del porto di Salerno visto che è oramai scaduto il mandato del presidente Annunziata. Tutto
lascia credere che si andrà verso una gestione commissariale strettamente legata alla durata della
moratoria. Gestione che, si badi bene, avrà lo specifico compito di collaborare in tutto e per tutto con
Pietro Spirito, il presidente dell' Autorità di sistema portuale in cui Salerno dovrà confluire. Per questo
compito, anche per garantire la continuità, il ministro Delrio avrebbe ipotizzato la nomina a commissario
dell' attuale segretario dell' Autorità portuale di Salerno Luigi Di Luise.
Ad attendere le decisioni finali che saranno prese a Roma per Salerno c' è anche Pietro Spirito.
«Aspetto le decisioni del presidente del Consiglio  ha detto  prima di andare a Salerno. Comunque se
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ci vorrà del tempo, comunque incontrerò i laboratori dell' Autorità portuale e gli imprenditori salernitani.
Massimo rispetto per gli effetti della moratoria ma è chiaro che dobbiamo cominciare a lavorare da
subito in un' ottica di sistema per essere pronti, alla scadenza della moratoria, a mettere in moto le
necessarie sinergie. La riforma dei porti e il varo dell' Autorità di sistema portuale è un' occasione unica
per dare alla Campania un volano di sviluppo straordinario».
Ma non solo i porti. Delrio è stato chiarissimo, bisogna integrare da subito i porti campani con i
retroporti e creare un articolato polo di sviluppo che dovrà, poi, entrare in sintonia con il piano nazionale
della portualità che sarà messo a punto a livello centrale. È chiaro, quindi, che il mandato del presidente
Spirito va in questa direzione sia per quanto riguarda l' integrazione dei porti di Napoli, Salerno e
Castellammare, sia per quanto riguarda la sinergia che i porti dovranno avere con gli Interporti a
cominciare da quelli di Nola e Marcianise, già perfettamente funzionanti e finora praticamente esclusi
dalle attività di scalo soprattutto per la mancanza di un efficiente collegamento su ferro. Il ruolo degli
interporti dal punto di vista economico può diventare rilevantissimo se si riuscirà ad incentivare anche le
attività legate alla trasformazione delle merci. E su questo il terreno è fertilissimo: la Campania potrebbe
diventare il vero hub del Mediterraneo, grazie proprio agli Interporti, per quanto riguarda l' arrivo e la
lavorazione delle merci.
a.p.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Cambiare passo con parole nuove e fatti concreti
L' analisi

Il nuovo presidente dell' Autorità Portuale,
Pietro Spirito, rompe il silenzio e comincia a
delineare strategie ed obiettivi cui lega il suo
mandato nei prossimi anni, alla guida della
struttura del Molo Pisacane.
Già dalle prime battute emerge il cambio di
passo rispetto agli ultimi tre anni trascorsi in
r e g i m e   c omm i s s a r i a l e ,   c o n   v e r t i c i
impossibil itati ad esprimere intenzioni o
delineare programmi di lungo respiro, sia per
rispetto istituzionale che per oggettivi limiti
nell '  assumere impegni e responsabil ità
operative.
Ora finalmente si può ricominciare, come pure
fa Spirito, a discutere di waterfront e rapporto
con la città storica, di darsena di levante e di
petroli, di Porto Fiorito e Bagnoli. In altre
parole, è formalmente riaperto il dibattito sull'
infrastruttura portuale, nell '  ambito dell '
economia cittadina e metropolitana, sul suo
assetto funzionale e, financo, della sua forma
ma, soprattutto, intorno alla risoluzione di una
serie di criticità che, negli ultimi tempi, ne
avevano minato l' operatività e ridotto il ruolo
nella competizione nazionale e mediterranea.
Tutte questioni, beninteso, che non avrebbero
impedito di procedere, almeno utilizzando i
fondi generosamente messi a disposizione
dell' allora Autorità portuale di Napoli, dalla
Regione e dall' Europa, per interventi non procrastinabili come nel caso dell' escavo dei fondali. Azioni
di competenza delle strutture tecniche, per le quali non necessitava la presenza di un Presidente al
posto del Commissario, ma ciò non di meno in nome di questa presunta giustificazione si sono persi
fondi ed anni, inutilmente. Ora, auspicabilmente, dovrebbero ripartire da un lato le gare e dall' altro,
come accennato, il confronto con le forze sociali ed economiche, le istituzioni e i partiti, i tanti portatori di
interesse che, nel caso di un' infrastruttura portuale, ma in particolare di quella napoletana, sono
numerosissimi, agguerriti e quasi sempre in conflitto tra loro.
E dunque, non si sa se rivolgere al nuovo Presidente auguri di buon lavoro orientati più al
perseguimento di risultati concreti, come nel caso dell' avvio dei tanti lavori e cantieri in attesa, ovvero
all' opera di ricucitura e costruzione di un consenso intorno ad un progetto condiviso di rilancio e
sviluppo di un' attrezzatura tanto strategica per il territorio. La verità è che occorrerà lavorare su
entrambi i piani, rimettendo anche in breve tempo in movimento soggetti e protagonisti per un possibile
rinnovamento di qualcosa che è, al tempo stesso, infrastruttura di trasporto e logistica, industria legata a
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molteplici comparti, parte significativa della città e del territorio. Tenendo anche presente che il
mutamento di terminologia non è un prezzo pagato a mode o esigenze comunicative, quanto il cambio
di registro nel passaggio da una logica puntuale, circoscritta alla singola attrezzatura, a quella di
sistema portuale, di un' estesa linea di costa e di un insieme di luoghi e asset da riportare ad una
operatività coordinata e, possibilmente, integrata. Anche se in questa logica, mancherà ancora per un
po' il tassello costituito dal porto di Salerno, per la proroga richiesta dalla Regione al ministro Del Rio.
Nel frattempo è stata anche definita la delimitazione dell' istituenda Zona Economica Speciale che, su
proposta della Regione Campania al Governo e poi a Bruxelles, dovrebbe affiancare Gioia Tauro come
modello di sperimentazione per aree portuali e retroportuali inizialmente previste per Napoli, Bagnoli e
Salerno e poi estese anche agli interporti e ad una serie di nuclei e aree industriali interne che, nel caso
di accoglimento, offrirà un utile strumento per aumentare l' attrattività di questi territori. C' è molto da
lavorare, e tanto il tempo perso da recuperare. Speriamo davvero che si sia definitivamente voltato
pagina. © RIPRODUZIONE RISERVATA.

BRUNO DISCEPOLO
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«Porto, ora basta spazi inutilizzati ogni metro quadro
dovrà produrre»
Il neo presidente Spirito: ritardi sotto gli occhi di tutti, fuori chi rema contro

«Un mese e mezzo di tempo per capire. Poi
chi non rema nella giusta direzione farà bene a
trovarsi un nuovo lavoro». Pietro Spirito,
presidente dell' Autorità di sistema portuale
del Tirreno centrale mostra sicurezza. La
conferma alle Infrastrutture di Graziano Delrio,
i l  m in i s t r o   che   l '   ha  nom ina to ,   g i oca
sicuramente un ruolo importante. «Delrio mi ha
raccomandato trasparenza e ripristino della
legalità: questa è la linea. Dentro e fuori dall'
Autorità Portuale».
Certo le beghe interne a piazzale Pisacane
non mancano.  Anche  l '   i ndag ine  de l l '
Anticorruzione nasce sulle denunce partite
dall' interno dell' Autorità portuale.
«Per questo sono stato chiarissimo.
La barca andrà in una sola direzione: legalità e
trasparenza.
Chi remerà a favore troverà la massima
collaborazione. A chi vuole andare contro fin
da ora consiglio di cambiare aria».
E fuori dall' Autorità portuale? La litigiosità non
manca nemmeno lì.
«Il messaggio è rivolto a tutti. Sono pronto ad
ascoltare e a valutare tutte le proposte. Gli
operatori del porto di Napoli devono farci
capire, una volta per tutte, se vogliono lavorare
e produrre ricchezza in pace o se vogliono far
lavorare gli avvocati. In questo secondo caso
non temiamo nessuno: faremo lavorare anche i nostri, ma ognuno dovrà assumersi le proprie
responsabilità».
Insomma si cambia registro.
«Non ci sono dubbi. Basta boicottaggi e contrapposizioni. Si possono gettare le basi per lavorare tutti e
bene».

Le priorità: ha fatto una scaletta?
«Tra un mese e mezzo vedrete il piano operativo del mio mandato e capirete quali sono le priorità».
Bagnoli ed escavi.
«Certamente questi sono due priorità assolute. Doppiamo completare la darsena di levante e
cominciare gli escavi.
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E poi dobbiamo lavorare ad un' altra colmata capace di accogliere i materiali inquinati di Bagnoli».

Presidente, lei sa che solo per la vasca della darsena di levante stiamo aspettando da dieci
anni?
«Lo so, eccome. Vedo anche tanti spazi abbandonati nel porto, presi in concessione e mai utilizzati.
Questa storia deve finire».
Già, deve finire. Ma intanto vige il criterio di prendere per sottrarre ad altri più che per produrre.
«Una logica perversa che va sradicata. Ogni metro quadrato del porto deve produrre».
In questo porto produrre sembra l' ultimo dei problemi. Non sono mai stati verificati i piani di impresa, ci
sono concessionari che neanche li presentano e i laboratori occupati calano a vista d' occhio.
«Per troppo tempo le concessioni sono state interpretate come un regalo.
Il vento è cambiato.
Vogliamo sapere quanto si investe, come si investe, e quante persone si avviano al lavoro.
Vogliamo chiarezza sui contenuti delle concessioni, sulle durate, sul rispetto delle destinazioni degli
spazi. Saremo inflessibili. Il porto di Napoli come quello di Salerno domani, devono essere operativi al
cento per cento. Nessuno potrà avere privilegi, tutti dovranno collaborare a creare reddito e lavoro».

Chi saranno i suoi interlocutori visto che fino ad oggi non si è neanche riusciti ad incassare i
canoni delle concessioni?
«È cominciata un' altra storia, questo deve essere chiaro a tutti. La concessione è un bene e come tale
genera diritti e doveri. I miei interlocutori saranno gli operatori, tutti. Miro ad avere un tavolo permanente
con l' Unione degli industriali e con Confcommercio.
Le due organizzazioni, in posizione paritaria, potranno collaborare a pieno titolo con l' Autorità di
sistema portuale».
Poi ci sono i politici, il Comitato di gestione.
«Domani (oggi ndr) vedrò il presidente della Regione De Luca: sono certo che anche lui mi chiederà la
massima operatività.
Un sistema portuale funzionante è un volano indispensabile per l' economia regionale. E per sistema
intendo porti e retroporti.
Come, ad esempio, non pensare di amalgamare i due interporti con le attività portuali?
Torniamo alla darsena di levante.
Se non finisce non possono cominciare gli escavi.
«Guardi i ritardi sono vistosissimi e sono sotto gli occhi di tutti. Bisogna rimboccarsi le maniche. Il nostro
ufficio tecnico presto avrà un nuovo responsabile che recluteremo con un bando pubblico. Ci vogliono
giovani capaci, determinati, con tanta voglia di fare. Per questo guardo molto anche al rapporto con le
università. L' Autorità di sistema portuale deve diventare una casa di vetro, trasparente, operativa.
Dobbiamo dare risposte certe in tempi certi. E lo faremo».
Già, risposte certe. Cominciamo dal waterfront.
«Sto leggendo pile di documenti.
Ho già capito che questo è un terreno dove bisogna fare chiarezza subito. Entro il 2017 dobbiamo dare
risposte alla città, dobbiamo integrare il porto con la nuova stazione della metropolitana.
Napoli deve entrare nel porto e il porto deve essere funzionale e degno di Napoli su questo non ci sono
dubbi».
Poi c' è il Beverello.
«Un altro modo da sciogliere subito. Daremo certezze entro il 2017 anche su questo. So che esiste un
progetto di massima degli armatori che non ho ancora visto.
Se sarà funzionale con la città lo valuteremo insieme con chi al Beverello lavora. Così come valuteremo
le altre proposte. Non abbiamo idee preconcette.

15 dicembre 2016
Pagina 28 Il Mattino (ed. Napoli)

Politica< Segue

77Continua >A CURA DI ASITNEWS

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Dobbiamo raggiungere i risultati e questi non mentono mai».
Ma c' è tutta la storia di Nausicaa.
«Guardi non voglio neanche entrare nei dettagli. Non possiamo sempre guardare a quanto è successo.
Se sono stati fatti errori la magistratura l' anticorruzione e chiunque vuole li valuterà. Noi offriremo la
massima collaborazione per arrivare alla verità. Ma detto questo ora è il momento di andare avanti
cercando, naturalmente, di evitare gli errori che sono stati fatti in passato».
Sì, errori. Guardi al San Vincenzo.
«Mi piange il cuore a guardarlo. Però ho visto che ora c' è voglia di svoltare. Renderemo al nuovo anno
proprio al molo San Vincenzo.
Vuole essere un segnale preciso per dire alla città che quello spazio lo rifaremo alla città».

Risposte chiare anche sul futuro del piano regolatore portuale?
«Dobbiamo verificare se il Consiglio comunale lo ritiene ancora uno strumento valido. In caso
affermativo nessun problema, sarà rispettato».
Ma c' è il modo della darsena petroli, l' uscita delle petroliere dal porto a la sistemazione delle boe.
«Valuteremo tutto senza preconcetti. Incontrerò i petrolieri e mi farò spiegare le loro ragioni. Le boe non
mi preoccupano purché non limitino le altre attività del porto».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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